

# LA CRÓNICA

PERIODICO LIBERAL

GUADALAJARA : 9 Agosto 1917 :

Se publica los jueves

Epoca II - Año XXXII

Núm. 2.127

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Jáudenes, número 18 - Guadalajara

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO -

Suscripción: Trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas  
Anuncios según tarifa. Según la ley del timbre de 14 de septiembre  
de 1899, los anuncios satisfarán 0'10 pesetas

Franqueo concertado -

Director: José Serrano Batanero

NUMERO SUELTO:

10 céntimos

## AVISO

**La Catalana.** - Esta importante y antigua Compañía puramente española de seguros contra incendios, ha trasladado sus oficinas a la plaza del conde de Romanones, 2.

Subscripción en Guadalajara, a cargo de don J. Bayón de Dios.

## ¡ESPAÑA!

Está en el ambiente y en la conciencia. Es la situación angustiosa de un pueblo que presiente, con inquietud, un mal impreciso, pero amenazador. Y en la confusión reinante, donde sólo una minoría de hombres conscientes, altos los unos y del estado llano los otros, se escucha la voz profética de algún apóstol de las libertades que habla, sin ser bien comprendido por esta ciudad alegre y confiada, que se entrega

con loco desenfreno a los más agostadores placeres, sin piedad y sin cortésia ante el duelo mundial, sin pensamiento de los dolores y de la sangre que vierten los soldados en los campos de Europa.

Nos está pareciendo este desenfreno de costumbres, este musitado afán de divertirse, esta risa ambiente, un poco patológica, como precursora de abatimientos y de grandes males.

España se ha querido sostener tanto en su neutralidad que ha creído era deber suyo afirmar aquella con una perfecta indiferencia, con un absoluto apartamiento espiritual y sentimental ante el dolor ageno, ante la catástrofe europea.

En medio de esta indiferencia general se destacan las actitudes vigorosas que han adoptado las juventudes políticas españolas. Y obsérvese que señalamos este hecho, consolador y digno de general aplauso, con toda la alteza de miras que merecen ser vistos esos nobles y gallardísimos actos que guía

un abnegado pensamiento: el de salvar a España.

No nos importa que estas juventudes se llamen liberales o se apelliden mauristas. Los fines que persiguen son los mismos, es uno, el florecimiento, la salvación de España. Por eso hemos puesto todos nuestros entusiasmos y simpatías al lado de la Juventud liberal arriacense, porque vemos que en Guadalajara hay un núcleo de hombres jóvenes que sienten los anhelos patrios y se aprestan a la defensa del honor y del nombre de España.

Los momentos son acenciosos y se impone la reflexión serena para oponerla a la desenfrenada locura de los inconscientes que cayeron la voz y despreciaron el aviso.

"La Crónica, se vende en el kiosco del Jardinito y en la portería del Casino de Guadalajara"



DE LA GUERRA. - Preparando alambradas para las defensas francesas

Foto INFORMACION

# Crónica

¡Oh, los "bárbaros,!"

Recientemente un diario ilustrado publicó una fotografía de la guerra que, por su originalidad, por la sencillez de su asunto y por la conmovedora escena que retrata, hondamente tiene que impresionar el corazón de cuantas personas, por su dicha, no conculgan en ese falso alarale de energía que preconizan los "espíritus fuertes."

No enfocó el objetivo en esta ocasión horripilantes episodios de la carnicería con que la humanidad, loca, va despedazándose, ni entre los vahos del combate difuminados por olas de sangre y de fuego se ven en la representación gráfica de que habíamos gestos de arrogancia o de agonía, de heroicidad o de maldición. Por el contrario, una calma elocuentísima, un silencio de recogimiento y de piedad flota en el ambiente del cuadro tomado del natural a que dedicamos este comentario.

Representa la fotografía la tumba de cuatro aviadores rusos muertos en un combate aéreo por pilotos austriacos y construída en uno de sus campamentos como homenaje de admiración al valor de sus adversarios.

En un cuidado campo, rodeado de altos árboles, balastradas de madera blanca cercan un gran rectángulo y, en el medio, entre trofeos de aviación, esbeltas cruces misericordiosas parecen con sus brazos proteger aquel sagrado recinto. Manojos de flores pueden advertirse sobre las losas funerarias. Allí las esparcieron de hijos los mismos matadores de los héroes inmolados como tributo de respeto a unos enemigos que cayeron peleando lealmente por servir a su patria. Quisieron así los vencedores honrar a los vencidos.

Hasta aquí lo que se advierte en la fotografía y en el epígrafe con que el periódico comentaba este episodio ejemplar.

Pero hay más. Pocos días después de publicarse esta información gráfica han aparecido en diversos despachos del teatro de la guerra interesantes detalles con pormenores que aún hacen más noble y sentida la pleitesía de unión respetuosa con que los austriacos honraron la muerte de los rusos. Y dicen los telegramas a que nos referimos que no sólo el mausoleo fué construído por los soldados del Emperador Carlos sino que mujeres del lugar próximo al sitio del acacimiento desfilaron noblemente conovidas ante la tumba de los enemigos, santiguándose piadosas al acercarse a aquella fosa.

¡Oh, los bárbaros austro-alemanes que despedazan a sus prisioneros, que asesinan a los niños y que de los cadáveres de seres humanos hacen aprovechamientos industriales!

Esoos bravos guerreros del Emperador Carlos, haciendo un alto en la lucha para rezar ante sus enemigos que



**Castells**

: LA :  
: : EQUITATIVA  
Mayor baja. 9 y  
II. Guadalajara  
Teléfono 75

CAMA especial en  
camisas, equi-  
pos, canastillas,  
corbatas, géne-  
ros de punto.

== ESPECIALIDAD EN EL CORTE ==

## Plaza de toros de Sacedón

La empresa arrendataria de la Plaza de toros de Sacedón, no reparando en gastos, ha contratado para torear en dicha plaza el día 30 del próximo agosto, a los valientes y aplaudidos diestros Mariano Sánchez (Faroles), sobrino del gran Frasnelo y al mejicano Ernesto Pastor, que tan grandes éxitos han alcanzado en las plazas de Tetián y Carabanchel respectivamente, los cuales ostentarán cuatro novillos de la ganadería de D. Antonio Arroyo, vecino de El Molar.

## AMALIA

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS  
DE  
**ANTONIO MEDRANO**

Ronda de San Antonio, 4, -.- Guadalajara

cayeron, y esas mujeres austriacas, llevando flores a su tumba y llorando ante los cadáveres de los que pelearon con sus esposos, con sus padres y sus hermanos, son el más rotundo mentís a las supercherías indignantes de trade macabra con que se ha pretendido manchar el comportamiento de las huestes de los Imperios Centrales en los horrores de la guerra.

La intervención de las señoras en el acto de piedad realizado en memoria de los aviadores rusos, pone una vez más de manifiesto las excelencias espirituales de la mujer austriaca, en loor de cuya hermosura soberana se han escrito páginas tan bellas, entre las que figuran párrafos esculptóricos consagrados por Blasco Ibáñez en su libro «Oriente» y por Gómez Carrillo en su libro de las mujeres, al imponderable encanto de las hijas de Austria-Hungría.

Renato.

## Artilleros en Guadalajara

El sábado último llegó a esta población a las 12<sup>15</sup>, no un regimiento de artillería, según varios colegas anunciaron, sino un grupo de baterías compuesto por tres de éstas y pertenecientes el 10.º regimiento montado, de artillería.

Durante toda la tarde y hasta pró-

ximamente una hora antes de continuar la marcha los artilleros, presentaba Guadalajaja un aspecto animalísimo a causa de los numerosos grupos de soldados y clases de tropa que recorrían la población.

En los Casinos se pudo advertir la presencia de bastantes oficiales, y los cafés, y casas de huéspedes estaban llenos por estas tropas, no obstante haber quedado bastantes oficiales y clases alojados en domicilios particulares.

Según pudimos informarnos se componía la columna de un jefe, 17 oficiales, cuatro obreros y 325 clases y soldados.

El ganado, repartido en cuarteles, posadas y cuadras particulares, constaba de 300 caballos, y el material, que quedó depositado en el cuartel de las tropas de Aerostación, estaba formado por doce piezas de tiro rápido, 27 carros de municiones, 13 de batería, dos cocinas y una cuba.

Poco más de las 23<sup>30</sup> del mismo día se puso en marcha la columna para continuar su viaje de prácticas a Soria, siendo despedidas las tropas expedicionarias en la Plaza del Conde de Romanones por numeroso público.

## Carta secretarial

A Torrebeñena.

Amigo Víctor: Si no te hubiera prometido el día 1.º, a presencia de muchos colegas, contestar a tus palabras, ya que no iba documentado, dejaría de hacerlo, pero no quiero pecar de incondicionado y digo:

Tu primer escrito rezaba que, el reglamento de Moret «constituye un estado de derecho firmísimo, absolutamente intangible», (párrafo 7.º). En el último dices: «...ni mucho menos constituye un estado de derecho firmísimo, absolutamente intangible...», (párrafo 4.º). Contradicción se llama esta figura.

En 1912, por iniciativa tuya, los compañeros del distrito electoral de Guadalajara-Cogolludo, dirigimos una carta al Excmo. Sr. conde de Romanones, pidiéndole la vigencia del Reglamento y la reforma de los artículos 123 y 124 de la Ley municipal. Si aquel no se oponía a estos, ¿para qué?

Escribes en el primero de los mentados que el Ayuntamiento de Madrid, con su libertad autónoma para nombrar sus empleados, abandonó y sometió el ingreso a examen y oposición; y en el segundo, que los Ayuntamientos carecen de facultades para reglamentar el nombramiento de sus empleados. Víctor, ¡por Dios!, ¿tan floca te es la memoria?

Yo afirmo rotundamente que, interin no se reformen los artículos aludidos, como materia que es única y exclusivamente dentro de las facultades de los Ayuntamientos, ellos y sólo ellos pueden reglamentar tales facultades, sin que el gobernador, el ministro ni el Gobierno puedan hacerlo y menos nombrar Secretarios. Si aquéllos se salen de lo legislativo, el Gobierno, el ministro o el gobernador, podrá corregir-

los; abrogarse, usurparles sus legales atribuciones, no y mil veces no; no.

¿Que qué Ley lo dice? La «Constitución de la Monarquía española» en su artículo 84, principio 1.º y la Ley municipal, artículos 72, 73 y 74. Este aduce que «para el cumplimiento de las obligaciones de los Ayuntamientos, corresponden a estos muy especialmente las atribuciones siguientes:...

«...2.º Nombramiento de sus empleados y agentes en todos los ramos.» Ve, a más, el artículo 174, párrafo 2.º de la misma.

Y la disposición adicional segunda se lee así: «El Gobierno dictará con arreglo a esta Ley, los reglamentos necesarios para su ejecución.» Con arreglo, no contra.

Que casi todos los secretarios piensan cual yo, de tales artículos de autos, lo muestra y demuestra el que, en todas las asambleas, se ha acordado mejorar su reforma; desde la de mayo de 1912, a fin de armonizarlos con el reglamento de Barcelona, del último julio.

Si es para armonizarlos con el Reglamento, cual pedimos de principio, visto queda en antagonismo.

Así pues, a pesar de tantos diputados, catadáticos, funcionarios, etcétera, etcétera, el Reglamento se da de calabazadas con la ley y lo reconoce el Consejo de Estado, compuesto de tan altos prestigios como los aludidos en tu artículo, que redactaron aquél.

Respecto a la jurisprudencia del Supremo, te advertiré que sólo ha reconocido precisa la formación del expediente para destituir a un secretario, cuando la destitución se basa en faltas cometidas. Y ello es un principio de derecho: el de que, quien afirma, debe probar; no consecuencia del Reglamento.

Quedamos, pues, en que la Constitución, lejos de impedir a los Ayuntamientos la reglamentación, la admite, por cuanto en el artículo 84 ordena que: «La organización y atribuciones de las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos, se regirán por sus respectivas leyes.»

Y sus principios y la Ley municipal, ya hemos visto.

Además, querido compañero, en España no existe ningún Código fundamental del Estado: existe de la Monarquía, que no es igual; es del jefe del Estado; pues, si yo no estoy errado, fundamento es principio y, cuando principio a reinar Alfonso XII, el Estado ya era.

El artículo 80 de ese, dice: «Los magistrados y jueces serán inamovibles», etcétera, etc.; y yo no sé qué tienen que ver con el Reglamento este los señores de la Judicatura, ya que tú le citas.

Por no hacerme interminable no hablo de la perfección de muchas leyes españolas, hechas por esclarecidos talentos, a fin de demostrar que ni el Tribunal Supremo, ni tú, ni yo, ni na-



## ZOTAL

Es el verdadero y más acreditado desinfectante conocido en España.

Su popularidad sólo se debe a sus positivos resultados en las enfermedades del ganado, plantas, viñas y árboles frutales.

Usadlo y os convencereis. Venta en Farmacias y Droguerías.

## ENFERMOS de los OJOS.



LEGANITOS, 1, 1.º, MADRID

CONSULTA en Guadalajara: el día 15 y el último de cada mes, de once a una y de tres a cinco, en el PALACE HOTEL.

die puede tener por tal lo que sale de la mano del hombre, por más perito que él sea.

Otro día lo haré y, en tanto, te abraza

Salomón.

Cañizar 7 agosto.

## POR EL PUEBLO DE VALDELAGUA

Son desconsoladoras las noticias que se reciben sobre la situación triste en que han quedado los damnificados por el incendio que ha dejado reducidos a la miseria a bastantes vecinos a los que afecta esa desgracia.

Hace unos días que hubo en Guadalajara una comisión para pedir auxilio oficial, y el secretario del Ayuntamiento de Valdelagua, acompañado del Presidente de la Diputación, visitaron al gobernador civil, quien ofreció transmitir los justos ruegos de ese vecindario al Gobierno de S. M., y tanto oficial como particularmente cooperar para allegar medios ante esa desgracia.

Se ha iniciado una suscripción, y mucho celebraremos que obtenga buen éxito, para remediar y allegar en estos primeros momentos urgentes auxilios.

## INFORMACION DE TELEGRAFOS



En preparación teníamos una serie de artículos sobre Redes telefónicas provinciales, que iremos dando en sucesivos días, cuando llegó a nuestras manos un número de *La Correspondencia Militar*, en el que se inserta un notable artículo del que tomamos unos cuantos párrafos por ser de interés la cuestión militar de que se trata.

Basándonos en atizadas razones, pide el citado colega que los oficiales de Telégrafos, al ingresar en filas como reclutas, sean destinados a los regimientos de Infantería, Caballería y Artillería en concepto de oficiales del Ejército, en la forma y modo que ingresan los médicos militares y demás personal de los Cuerpos auxiliares y cuya misión será la de encargarse de las estaciones telegráficas y telefónicas de campaña e instruir a los individuos de tropa que para esta clase de servicio se designen.

Al pedir tan importante reforma en el Ejército, se fundan en el escaso número de personal que hoy existe para atender a las estaciones telegráficas o telefónicas militares en caso de guerra.

Hoy solamente existe un regimiento de Telégrafos, que si bien está dotado de todo el material necesario para dicha unidad y sus tropas perfectamente instruidas en el manejo de los aparatos, es insuficiente para cumplir la misión que tiene asignada en caso de movilización militar.

En cuanto al personal auxiliar, dice pertenecerá a las clases de tropa, siendo elegido por sus jefes naturales.

«Al finalizar su servicio activo—añade el colega—y mediante un examen ante un tribunal mixto constituido por sus jefes y los designados por el Cuerpo de Telégrafos, se les concederán los títulos de operador de telegrafía o práctico de línea, según sus aptitudes.

El primero les dará derecho a ocupar las vacantes que se produzcan en las estaciones limitadas extremas que con arreglo al plan de redes provinciales vayan creándose.

Servirán también estos funcionarios todas las estaciones telegráficas de los ferrocarriles secundarios o estratégicos, enlazándolas a las del Estado.

«La Dirección general de Telégrafos, de acuerdo con el Ministerio de la Guerra, designará los emolumentos y límites de la carrera de estos funcionarios, lo que puede realizarse en forma análoga a la empleada con los celadores de fortificación y demás personal auxiliar de los cuerpos del Ejército.

El título de práctico de líneas dará derecho a ocupar las vacantes que se produzcan en el escalafón del Cuerpo de celadores de Telégrafos del Estado, en las condiciones reglamentarias vigentes.»

No queremos añadir ningún comentario a estos párrafos que hemos copiado, pues el lector seguramente se dará cuenta de la gran importancia de semejantes reformas, no menor que la que reviste la implantación de redes telefónicas provinciales y de las que hablaremos a nuestros lectores en sucesivas informaciones.

Oficial Z.

## Perfil de la semana

*Pasaron los artilleros y fué su paso, por la vieja ciudad, como una evocación del Amor que pasa...*

*Cuando se escuchaba el ruido que hacían los pesados carros y el agrio son de los clarines, más de una ensoñadora vió como una nueva ilusión se había perdido.*

*La vida, cruel siempre, castiga más a quien más sueña, díjolo también ese desgraciado «Herrerín»; ese torerillo incipiente que ayer, víctima de su afición y de su desgracia cayó bajo las ruedas del tren y ha sufrido la cruel amputación de una pierna y así rotas para siempre sus ilusiones.*

X.

## A través de la región

Por falta de espacio no publicamos este número la sección cuyo título encabeza estas líneas.

## UN BANQUETE

El martes obsequió con un banquete a los consejeros de Fomento, el Comisario Regio, nuestro querido amigo D. Victoriano Celada, con objeto de expresar a todos, en este acto cordial, su gratitud por las atenciones que de todos aquellos recibió con motivo de ser reciente enlace matrimonial. Honró el acto con su presencia, el gobernador civil, Sr. Martínez Calvo.

El banquete fué servido admirablemente por el Palacio Hotel.

## Del retablo literario

Una obra de Mardeu

No puede decirse que la nueva obra que acaba de publicarse de Mardeu, el famoso pensador americano, sea lejos de las anteriores. En «Paz, Poder y abundancia», que así se titula el nuevo libro, el autor adopta diferente modalidad en su estímulo más ameno, vigoroso y trascendental que la derivan de la narración anecdótica.

Demuestra Mardeu en esta obra que la paz del alma, el poder de la mente y la abundancia de bienes físicos como morales dependen exclusivamente de la confianza, resolución y justicia con que el hombre desenvuelve su existencia.

Tiene esta obra todo el rigor, toda la frescura y lozanía juvenil del espíritu siempre mozo del ilustre Mardeu.

La edición es tan elegante y primorosa como todas las que a su cargo toma la casa Parera, de Barcelona.

—Hemos recibido el tomo 34 de la gran Enciclopedia Universal Ilustrada, que publica la casa Espasa, de Barcelona, cuya bibliografía haremos en el próximo número por carecer de espacio en éste.—(I. A.)

## DE SOCIEDAD

Se encuentra restablecida de la indisposición que sufrió días pasados la señorita Laura García López, hermana de nuestro querido amigo D. Luciano.

—Felicitamos por su santo que, celebró el domingo último, día de las Nieves a la señora del Jefe de la Cárcel de esta capital Sr. Iglesias.

Con este motivo, vióse en extremo concurridísima la morada de estos señores por numerosas amistades que escucharon un notable concierto de piano ejecutado por las señoritas de Salmerón y D.<sup>a</sup> Filomena Sánchez.

—Por igual razón felicitamos a la señorita de García del Campo.

—El domingo llegó a esta población, donde permanecerá algunos días, don Juan Catalina.

—Al lado de su familia pasará una temporada en esta población, nuestro buen amigo D. Luis Quintana.

—Uno de estos días marchará con su familia a Valencia, donde ha sido destinado, el teniente coronel de Infantería, D. Domingo Gallego.

—Ayer dió a luz con toda felicidad una niña la esposa del ingeniero geógrafo, D. Román Gautier.

Enhorabuena.

—Para los baños de Medina del Campo sale hoy la familia de don Antonio Sanz Vacas.

—Restablecida de pasajera dolencia, hemos tenido el gusto de ver a la distingui la señora y una de las niñas de nuestro querido amigo D. Juan Zabía.

—Se halla algo delicada la esposa del comandante de Ingenieros, señor Susanna.

—La señorita Pepita Fluiteras ha salido para Brihuega, en cuya localidad pasará una temporada.

—Para Asturias, donde permanecerá el mes de agosto, ha salido, acompañada de su señora, el coronel director de esta Academia de Ingenieros, señor Aceval.

—A su finca «El Serranillo» han marchado los señores de Boixareu.

—Se encuentra en Sigüenza D. Bruno Pascual Ruilópez, ex-senador por esta provincia.

—Felicitamos por su santo, que celebrará mañana, al ayudante jefe de Minas de esta provincia, nuestro querido amigo don Lorenzo Ferrer Castelló.

—Por el cuarto aniversario del fallecimiento del capitán de Ingenieros D. Ramón Corrales, que ayer se cumplió, enviamos de nuevo la sentida expresión de nuestro pésame a su viuda doña Antonia Viejo y padres del finado.

—También se ha cumplido el segundo aniversario del fallecimiento de don Carlos Burgos, que fué teniente coronel de la Guardia civil de esta Comandancia, y a su viuda e hijos renovamos la expresión de nuestro sentimiento.

## Información militar

Han ascendido a capitanes, los primeros tenientes de Ingenieros, D. Ignacio Pérez de Vargas, D. Juan Hernández Núñez, D. Fernando Yandiola, D. Vicente Ros, D. Francisco Pérez-Vázquez y D. Eduardo Susanna.

★

Como recompensa a los méritos contraídos en el accidente de aviación que sufrió en Cuatro Vientos, a consecuencia del cual falleció, le ha sido concedido el empleo inmediato al capitán de Ingenieros, D. Emilio Jiménez Millas.

★

Le ha sido concedida la cruz del Mérito militar roja pensionada, al comandante de Infantería D. Tarsilo Ugarte.

★

Se ha dispuesto que el capitán de Ingenieros, D. José Ortíz Echagite, cese en la Comisión de servicio en Aeronáutica militar, continuando en situación de excedente.

★

Le ha sido concedida Real licencia para contraer matrimonio con D.<sup>a</sup> Angela Tort, al primer teniente de esta Comandancia de la Guardia civil, don Pedro Barcina del Moral.

★

A su instancia ha pasado a situación de supernumerario sin sueldo, el capitán de Ingenieros D. César Cañedo Argüelles.

★

Los capitanes de Ingenieros D. Tomás Ardid y D. José Fernández Lereña, han sido destinados de profesores al colegio de Huérfanos de Santa Bárbara y San Fernando.

★

A la Academia de Ingenieros han sido destinados el capitán D. Rafael Martínez Maldonado y el primer teniente D. Ensebio Caro.

Destinados también a la Academia el comandante D. Antonio Pelaez Cam-

pomanés, los capitanes D. Juan Vigón, D. José Romero, D. Rogelio Navarro, y el primer teniente D. Manuel Rodríguez y González de Távago, continuarán prestando el servicio en sus actuales destinos.

## Resumen extranjero



GENERAL MARDEU

que ha llevado a cabo con feliz resultado la última ofensiva francesa

**El Kaiser en globo.**—Durante su estancia en el frente oriental, el Kaiser se elevó en un aerostato y pudo observar diversas fases de la batalla, sobre todo el paso del Sereth galitziano por las tropas de los imperios centrales.

**¿Una obra colosal?**—Un ingeniero americano, llamado Henchkins, dice, poder perforar un túnel bajo la Mancha, en treinta y cinco días.

Dice que perforará cuatro túneles por medio de ocho máquinas, a razón de 30 metros por hora.

Cada túnel tendrá además de vía férrea, una carretera para camiones que avituallen al ejército británico en Francia.

Henchkins asegura que su plan ha recibido ya aprobación oficial.

**A la guerra.**—El gobierno de la República de Liberia ha declarado la guerra a Alemania, denunciando a los súbditos de esta nación, que fueron embarcados en cruceros aliados.

**Explosión.**—Una formidable explosión ha destruido la fábrica de municiones de Heroldsdorf (Alemania).

**Dimisión.**—El *Messageo*, de Roma, confirma los rumores que han circulado estos días sobre la probable dimisión de Gasparri, secretario del Vaticano, el cual será reemplazado por el cardenal Scapelli, que ha sido nuncio de Viena.

**Un nuevo invento.**—El famoso inventor italiano Marconi, ha descubierto un

nuevo aparato radiotelegráfico, que pesa solo unos kilos y puede maniobrase por una sola persona.

Tiene un alcance de varias millas, y será muy útil para los ejércitos en campaña, habiéndose hecho ya varias pruebas en presencia de oficiales americanos.

**Otro invento.**—Por el inventor Pablo Schlick, graduado de la Universidad de Yale y sobrino de Hindenburg, por ser la madre de Schlick hermana del mariscal, ha sido puesto a disposición del gobierno americano, un nuevo invento para combatir a los submarinos.

## Noticias generales

El día 4, por la tarde, hallándose unos pobres ambulantes acampados en las inmediaciones de Escariche, a un niño de 9 años de edad, llamado José María Herrero, se le disparó un revólver, hiriendo a su madre, Margarita Agudo.

El Ayuntamiento de Corduente ha solicitado perdón de Contribuciones por las últimas tormentas.

En la «Colonia Asunción», próximo a Brihuega, ha dejado de existir la señora madre política de los señores de Giral, propietarios de dicha finca.

El entierro se verificó ayer en Brihuega, a cuyo fúnebre acto concurren muchas personas para testimoniar su pésame a la familia de la finada (q. e. p. d.).

Los diputados a Cortes y senadores liberales reunidos en San Sebastián, obsesionarán hoy con un banquete al señor conde de Romanones, que saldrá en breve para Madrid, viniendo después a Sigüenza donde ya se encuentra su hijo el marqués de Villabragima.

Para San Roque, se preparan en Sigüenza grandes festejos, pero sin corrida de toros.

Habrán conciertos, fuegos artificiales, carreras de cintas, cuecañas, funciones religiosas y teatro.

El sábado, según teníamos anunciado, se celebró a las diez de la mañana, en la Iglesia de San Ginés, una misa cantada por las señoritas que componen el coro del Rosario Perpetuo, en honor a Santo Domingo de Guzmán, fundador del Rosario.

El párroco de San Nicolás, D. Mateo Maderal, dirigió a los fieles sentida y emocionante plática.

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia territorial de Granada, D. Pedro Sainz de Baranda, magistrado que fué de esta provincial y gobernador civil de Guadalupe.

**Plaza de Toros.**—Para el día 15 de agosto, festividad de la Virgen, se anuncia en

esta plaza una corrida en la que estoquearán cuatro novillos de la ganadería de don Gumersindo Utrera; te, los diestros Lorenzo Marqueta (Chico de Casetas), Florentino Ruiz (Tino) y Emilio Llorente (Bombrito).

Ayer, en una calle céntrica, vimos un carro arrimado a la pared, sin carga ni esballerías, y no tenemos noticia de que el dueño haya sido multado por abandonar el vehículo en la vía, produciendo molestias al vecindario.

Ha sido nombrado secretario del Ayuntamiento de Puebla de Valles, D. Julián Ramos y Ramoz.

En Berninches descargó el día 2 una tormenta, arrastrando las aguas las tierras y frutos y destrozando el granizo las cosechas.

Ayer, un toro de la propiedad del carricero D. Pedro González, hirió gravemente al criado Francisco Esteban, produciendole la fractura de una costilla.

Días pasados tuvimos el gusto de saludar al representante de la casa Miguel Ruiz Barreto, depositario general para España de la Harina lacteada Nestlé, D. José Flechoso Cué.

Hemos recibido el primer número del semanario *Castilla*, que se publica en Alcalá de Henares y que responde, cumplidamente, a cuanto anunció en su número programático.

Deseamos larga y próspera vida al colega.

Hemos tenido el gusto de saludar al diputado provincial, D. Ángel Agudo, en su ingreso de Valencia y otras poblaciones, a su paso para Durón.

Antes de anochecer fue arrollado por un tren en las inmediaciones de Sigüenza el vecino de la misia, Tomás Andrés Gómez, de oficio pastor.

Parece ser que se trató de homicidio y se cree que tomó tan fatal resolución contrariado porque se le habían agotado los recursos por haberlas dado de comer respigas en abundancia y haber bebido después agua, lo cual les produjo una indigestión y la muerte...

El Gobierno militar de esta plaza ha quedado instalado en la calle Mayor, número 44. Así nos lo comunica en atento telegrama el general gobernador señor Larrea.

El ex-diputado provincial por Sigüenza Atienza, D. Juan Peñalva, en su viaje a Soria, donde residió hace muchos años, ha recibido cariñosas demostraciones de afecto de todas las clases sociales de la citada capital castellana.

El Sr. Peñalva, estimado amigo nuestro, veterano liberal, es de las personas que se dejan querer por su abable trato.

El vecino de Pastrana, D. Balbino Santiago, un nombre de la Eléctrica del Carmen, ha solicitado autorización para conducir energía eléctrica desde la Pangia a Pastrana, con destino a fuerza motriz y alumbrado de dicha villa.

Hasta fin del presente mes ha sido prorogado el plazo de recaudación voluntaria de cédulas personales en los pueblos de la provincia.

En la capital continuará hasta finalizar las tres meses porque fué abierta la recaudación.

Ayer fué conducido al Hospital civil un joven de 19 años de edad, llamado Juan Antonio Herrera, que fué herido por un taca en mercancías en la estación de Humanes.

Por haber disparado una pistola en el tren en la estación de Baidés, fué detenido el día 3 un hombre de 47 años de edad, llamado (transcribiendo) Arribas.

La banda de música provincial que dirige D. Román García, ha sido contratada por el Ayuntamiento de la vecina ciudad de Alcalá de Henares para amenizar las fiestas durante los cuatro días, del 24 al 27 del actual.

Según partes oficiales, existe la epidemia de fiebres tifoideas, en Yélamos de Abajo: de difteria, en Tordelrábano y de viruela, en Anguita.

Sobre las seis y media de la tarde del día 1.º del actual fué hallada muerta en su propio domicilio, la Srta. Manuela Quijada de Velasco, de 18 años de edad, hija del abogado de Cogolludo, D. José.

Se cree se trata de un suicidio por es-

trangulación, ignorándose los móviles que hayan impulsado a dicho joven para tomar tan extrema resolución.

El Juzgado de Instrucción entiende en el suceso.

El día 2 se hizo cargo de la recaudación de contribuciones de la provincia, el nuevo arrendatario, D. Benigno Bueno, el cual ha otorgado poder a favor de D. Lujs San Martín Lozada, D. Jesús Rayo y Trallero y D. Blas Soriano Socías.

Sobre las doce y media del día 6 una tormenta arrasó los campos de Alarilla, destruyendo el granizo viñas, olivares y hortaliças.

Como en dicho pueblo la cosecha de cereales ha sido corta, son muchas las familias que han quedado en la mayor miseria.

A la avanzada edad de 65 años ha dejado de existir en esta población, el día 7 del actual, D. Gregorio Olmeda Medel.

Acompañamos a la familia en su justo dolor por tan irreparable pérdida.

El director de la Cárcel correccional de esta capital, don Ercelio Iglesias, ha sido ascendido y nombrado administrador del penal de San Miguel de los Reyes, de Valencia.

Debiendo procederse a la celebración de subasta, para contratar el transporte de la correspondencia pública en carruaje de dos o cuatro ruedas entre las oficinas de Correos de Santa Eulalia y Chaca, de esta provincia, sirviendo a Pozondón, Orihuela del Tremedal y Orea, bajo el tipo de tres mil quinientas pesetas anuales y demás condiciones del pliego que está de manifiesto en la Administración de esta ciudad, se admitirán proposiciones extendidas en papel timbrado de 11.º clase que se presenten en la antedicha Administración, hasta el día 10 de septiembre próximo del año 1917, a las diez y siete horas, y que la aper-

tura de los pliegos tendrá lugar en la Dirección general de Correos, ante el Sr. Jefe de la División 1.ª el 15 de Septiembre próximo, a las once.

Por Real decreto del 23 del pasado mes, el agregado de Villarejo de Medina, llamado Rata, se denominará en lo sucesivo Santa María del Espino.

El expediente fué incoado no hace mucho por los vecinos de dicho anejo, alegando que era para ellos deprimente que los llamasen rateros.

En Brihuega se celebrará el día 17 de este mes una graú corrida de cinco novilleros de la acreditada ganadería de don Félix Sinz, vecino de Colmenar Viejo.

Tomarán parte los espadas José Fernández (Jocherito de Madrid) y Doroteo Marín.

Por la mañana será lidiado y muerto uno de los cinco toros.

El día antes, a las seis de la tarde, tendrá lugar el tradicional encierro.

Ha sido confirmado un acuerdo del Ayuntamiento de Villarejo de Palositos por el que fué sustituido el secretario del Ayuntamiento, don Mariano García Ramos.

El Boletín oficial del día 3 anuncia vacantes de becas en la Universidad de Salamanca, a las cuales tienen derecho los naturales de Lorca de Tajuña de esta provincia.

Pasado mañana se renunciará en Brihuega los representantes de los pueblos del partido, para discutir y votar el presupuesto de gastos carcelarios para el año próximo venidero.

#### GUADALAJARA

Imprenta «Gutenberg», Encasideración  
Librería, Papelería y Objetos de escritorio  
Miguel Filters, 20

## ALCEDA Y ONTANEDA

**No destetar á**

**vuestros hijos**

(Santander).—Aguas termales, clorurado sódicas, sulfúricas-azoadas, variedad homoyoduradas, litínicas. Abundantes y excelentes manantiales, sin igual para enfermedades de la piel, nariz, garganta y oídos, matriz y anejos. Especialísimas para los catarros del aparato respiratorio y predisposición a contraerlos.

En Ontaneda, gran sala de duchas. En Alceda, vaporario modelo para inhalación difusa en enfermedades respiratorias. PÍDASE GUIA AL ADMINISTRADOR. Gran Hotel de Ontaneda, desde 10 pesetas.

Estas aguas se venden embotelladas, en las principales farmacias

### El Padre Mabuti

Novela de Elena Sánchez de Arroyo, con un prólogo del R. P. Albino Medvedez Reigada.

De venta en casa de la autora y en la Librería de Sucesores de Antero Concha, a peseta el ejemplar.

### Para carboneo

en la próxima temporada, se venden las leñas de dos montes en término de Sotoca, próximos a la carretera de Cifuentes a Trillo. Dirigirse a D. Félix Serrano, en Cifuentes.

## Harina Nestlé

el mejor sucedáneo de la leche materna, cuya preparación sencillísima solo exige un poco de agua.

Compre V. su calzado en el bazar «La Tijera de Oro»

**El mejor**

AGUAS MINERALES NATURALES

— DE —

**purgante**

**CARABAÑA**

Depurativos  
Antifiliasas  
Antihemipéticas

Propietarios: Vda. e hijos de R. J. CHAVARRI - Dirección y Oficinas: Lealtad, 12 - Madrid

**Sección económica**

**EN EL SERRANILLO.** - Se venden patatas clase superior, servidas a domicilio por sacos de seis arrobas en adelante a pesetas 1'75 una; tomadas en la misma finca, a 1'50.

Los pedidos, Horno de San Gil, 5.  
2-2

**EN FERRETERIA.** cementsos, camas, armarios de luna, chineros, herrajes para obras, etc., etc., la antigua y acreditada casa MORILLAS.

**GABINETE DENTAL.** - E. Torrente de Alcáide, dentista, y su hijo Ramón Alcáide, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 25 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados y domingos.

**Se vende** una mesa de billar, tamaño grande, semi-nueva, con sus accesorios, y un piano media cola, superior. Dirigirse a don Juan Béjar, en Cifuentes. -Av.-

**Lámpara** de filamento metálico marca «Metal» a 1'75 una de 5 a 50 bujías, en la ferreteria de la viuda de Esteban Ruffiños. Plaza Mayor, 15.-Teléfono 127. -Av.-

**¡No más borrachos!**

Debido a los grandes trabajos del doctor Machinlay, de Filadelfia, podemos ofrecer a los que padecen del vicio de la embriaguez o Borrachera un remedio eficaz y seguro, desprovisto de toda clase de narcóticos y de medicamentos desagradables.

Con un solo frasco, y siguiendo las instrucciones que en él se detallan, desaparecerá para siempre el tío vicio de la embriaguez o borrachera.

Depositario general en España: doctor M. Llofriu, Ronda de San Antonio, 15, Farmacia, Barcelona.

Se remiten frascos por correo certificado al precio de seis pesetas uno.

**BALNEARIO DE LIÉRGANES (Santander)**

Especialísimas aguas para curar y prevenir los catarrros de la nariz, laringe, bronquios y pulmonón, evitan la bronquitis y la tisis y curan las congestiones del hígado, matriz y riñones.

Nuevas e importantes reformas en el Balneario y Hotel.

Podid la guía al administrador del Balneario.

Gran Hotel del Balneario, en comunicación con éste por medio de hermosa y alegre galería. Gran confort. Espacioso comedor con mesas individuales, capilla, salón de fiestas y hermoso parque. Hospedaje desde 9 a 16 pesetas. Pídanse detalles al director del Gran Hotel, D. Fermín García, Balneario de Liérganes, (Santander).

*Reuma, Catarros, Neurastenia*

**TERMAS PALLARÉS (S. A.)**  
ALHAMA DE ARAGÓN

Gran cascada de inhalación, única en el mundo, con 18.000 litros de agua por minuto. Cinco confortables hoteles con cinco galerías y 33 baños de agua corriente mineral a 34 grados. Grandes parques: lago navegable, tennis, etc. Habitaciones desde 0'76 pts.

On parle français, English spoken, Man spricht Deutsch. Garage Fosco  
Informes: directamente o en Madrid, Bolsa, 2 (Antigua Bolsa)

**FERRETERIA Y CRISTALES**

DE LA

**Viuda de Esteban Ruffiños**

Ferreteria.-Cristales.-Material eléctrico. Lámparas de filamento metálico marca «Osram», «Metal»  $\frac{A}{E} \frac{S}{A}$ . Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas. Arados vertedera.

Estufas y accesorios. Máquinas de picar y embutir carne.

ESPIÑO ARTIFICIAL

Cementos de la acreditada marca EL LEÓN

Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)

Teléfono 127

**Productos PEGA-CURA**

SE VENDE EN

**BAZAR PARISIEN**

Mayor baja, 31 - - - Teléfono 152

(Frente al Molino de chocolate)

Comprado en este gran Bazar ahorra V. dinero, no le queda nada.

Nada cuesta comprobarlo

**Si quiere V. llevar**

**un sombrero de paja**

de último modelo y muy barato, cómprelo en el Bazar La Tijera de Oro.

= NOVEDADES PARA NIÑOS =

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

— DE —

**CRISPIN ORTEGA**

(SUCESOR DE PACIOS)

Yesos blanco y tosco, azulejos baldosines, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.

- 5, González Hlerro, 5 -

(Junto a la iglesia de San Gil)

**ZRABAJO ) 7 DUROS (**  
**A DOMICILIO**)

semanales, elaborando (desde cualquier localidad) sorprendente artículo nunca visto. Ocupación honrosa para ambos sexos. Muestra e instrucciones, detalles gratis.

APARTADO 689 - MADRID

**AURORA**

COMPAÑIA ANÓNIMA DE SEGUROS

BILBAO

Subdirector en la provincia:

SANTOS BOZAL CASADO

ABOGADO

LAUDENES, 18.-GUADALAJARA

*- Ricardo Razola -*

**SASTRE**

Altas novedades. Corte esmerado y elegante.

MAYOR, NUM. 26  
GUADALAJARA

**Palace Hotel Español**

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Confort.

Cubiertos desde 3 pesetas.

Se sirven banquetes, bodas y bautizos.

**Teléfono 105**

# COMPANIA COLONIAL

CASA FUNDADA EN 1845

INDISCUTIBLE SUPERIORIDAD EN CAFES MOLIDOS Y EN GRANO  
CHOCOLATES TES TAPIOCAS

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

### ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

## LA ESTRELLA

Sociedad anónima de seguros genuinamente española

Domicilio social: Espoz y Mina, 6. Madrid

Capital desembolsado: Ptas. 5.000.000

LA ESTRELLA tiene constituido el depósito que exige la ley. Seguros contra incendios. Seguros sobre la vida. Seguros de transportes marítimos. Seguros de transportes terrestres. Seguros de rentas vitalicias inmediatas. Seguros contra incendio de la cosecha. Seguros de paquetes postales. Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS: Banco Hispano Americano, Banco de España, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio, Banco Español del Río de la Plata. — Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros con fecha 5 de mayo de 1911.

Subdirector en Guadalajara:

DON FRANCISCO B. DE QUIRÓS

Madrid, 14, principal

## DOLORES DEL RIO

Profesora en partos y masajes con título expedido en la Facultad de Madrid. Consulta gratis los martes de dos a cuatro.

Oruz Verde, 10

## ¡Ganaderos!

No olvidad que el mejor queso suizo es el que se hace en esta casa, lo venden en polvo para hacer riquísimo queso, lo venden en la

Casa Agustín García Manzano

Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 -- Teléfono 64



La imprenta Gu-  
tenberg, Librería  
y Papelería se ha

trasladado, por mejora de

local, a la calle de Miguel

Fluters, número 20 (antes

Mayor baja) 

## En el coto de Valdeibuey

Se vende vino de cosechero, al precio de TRES PESETAS ARROBA.

Se venden cabras paridas en Cabanillas del Campo.

Razon Juan José Verda.

Ya llegó el riquísimo jabón «Brisas de la Concordia». Surtido en ocho perfumes. Caja con tres pastillas, 1'50 pesetas.

Casa Agustín García Manzano

— Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 —

Se vende un atajo de ganado lanar, blancos, de 160 cabezas. En Alarilla, Ramundo Abad.

## Tahona mecánica

-- DE DIGES --

JAUDENES, 45.—TELEFONO 89

Esta casa es la única que fabrica su pan con AMASADORA mecánica. También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan suculento como higiénico PAN DE VIENA.

Ventable pan francés, candial y del país

DESPACHOS { Mayor baja, 43 y 45.  
Mayor alta, 42.  
Amparo, 22.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

53 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:

D. Julián Ramirez hijo, Plaza de D. Pedro, 1

